



CULTURE & RELIGION
RENCONTRES 2025
— ICP campus de Reims —



Diocèse de **Reims**
et des **Ardennes**



ICP
INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

L'esprit grand ouvert sur le monde



CULTURE & RELIGION
RENCONTRES 2025
— ICP campus de Reims —

L'Institut Catholique de Paris

Fondé en 1875, l'ICP est un
Établissement d'Enseignement
Supérieur Privé d'Intérêt Général
(EESPIG) porté par une association loi 1901
à but non lucratif reconnue d'utilité publique.

Ses formations adaptées aux enjeux du monde
contemporain témoignent de son excellence académique
et de sa créativité, grâce à ses 6 facultés, ses 6 instituts de
formation professionnelle et ses 9 écoles associées. Sa signature,
« L'esprit grand ouvert sur le monde », est l'emblème de ses campus
en cœur de ville, en interaction avec la cité, de l'attention
toute particulière portée au développement intégral
de l'étudiant, aux relations avec l'environnement
socio-économique et politique, et à la
réputation internationale de son unité
de recherche « Religion, Culture et
Société » labellisée par l'État
depuis 2014.

CULTURE & RELIGION RENCONTRES 2025 — ICP campus de Reims —

PROGRAMME

Le diocèse de Reims et des Ardennes

Fondé au III^e siècle., le diocèse de
Reims comprend, depuis la Restauration,
une partie de la Marne et le département des
Ardennes. Dans l'actuelle cathédrale du XIII^e siècle,
25 rois de France furent sacrés par les évêques de Reims.
Une démarche synodale sur les « Nouvelles Paroisses » en
1997 invite tout le peuple de Dieu à être actif et responsable de
la vie de l'Église. Ainsi, de nombreux laïcs, diacres et prêtres
sont engagés au service des 76 paroisses du territoire. Avec
l'arrivée de Mgr Eric de Moulins-Beaufort en 2018,
un nouvel élan missionnaire est impulsé pour
rejoindre ceux qui sont aux « périphéries ».
12 nouveaux espaces missionnaires
voient le jour et l'accent est mis
sur la fraternité et la mission.





L'Institut Catholique de Paris

répond avec enthousiasme à l'intérêt exprimé sur le territoire de Reims et des Ardennes pour les enseignements que nous proposons.

Avec le parcours *Culture et religion*, établi depuis quatre ans au cœur de cette ville à l'histoire spirituelle si forte, dont le programme est détaillé dans le présent livret, l'Institut Catholique de Paris répond à tous ceux qui scrutent les grandes questions du monde contemporain. Cette édition explorera les liens entre la culture de l'Église et d'autres cultures telles que la culture hébraïque, la culture écologique, la culture juridique, médiatique, artistique etc.

Nous parlons de rencontres plus que de conférences ou de cours, parce que les professeurs viennent d'abord pour vous rencontrer. Dans un esprit fraternel, ils viennent mettre leurs connaissances dans leurs disciplines au service de vos interrogations.

Il s'agit essentiellement de partager des questions et des réponses qui permettent de contempler combien le message de l'Évangile est actuel, concret, vivant.

Emmanuel Petit
Recteur
de l'Institut Catholique de Paris

◆ PROGRAMME 2025

Six jeudis • 18h à 20h

16.01

Culture de l'Église en dialogue avec la culture hébraïque

Juifs de France. Entre mémoire, peurs et espérance

Rabbin Jonas Jacquelin

06.02

Culture de l'Église en dialogue avec la culture écologique

Histoire d'un malentendu à clarifier

Dr Fabien Revol

06.03

Culture de l'Église en dialogue avec la culture artistique

Le Beau et le Sacré, une rencontre ?

Pr Elisabeth Ruchaud

27.03

Culture de l'Église en dialogue avec la culture médiatique

La foi à l'heure des réseaux sociaux

Isabelle de Gaulmyn

15.05

Culture de l'Église en dialogue avec la culture juridique

Le droit canonique face aux défis contemporains

Olivier Échappé

12.06

Culture de l'Église en dialogue avec la culture de la vigne

L'Église, la vigne et le vin en terre champenoise

Patrick Demouy



© ICP / Frédéric Abou

Theologicum - Faculté de Théologie et de Sciences Religieuses de l'ICP

Fondée en 1889, elle est la plus importante faculté de théologie universitaire francophone au monde. Elle forme à tous les niveaux d'engagement et d'encadrement de l'Église et de la société. Elle rend compte du sens de l'existence et des activités humaines au regard du mystère de Dieu. Ancrée dans une forte tradition intellectuelle et ecclésiale, au contact du monde contemporain, elle propose un enseignement d'excellence en théologie en veillant à développer une pédagogie ajustée aux besoins de chacun. Chaque année, un millier d'étudiants en cursus diplômant, dont 400 étrangers, hommes et femmes de plus de 60 nationalités, engagés dans une mission ecclésiale, dans un investissement professionnel, social et familial, y sont accueillis.

Un parcours de réflexion chrétienne à Reims

Notre parcours *Culture et religion* permet d'approcher les questions importantes qui travaillent notre société à partir des ressources de la tradition chrétienne, tant intellectuelles que spirituelles.

Dans un monde où le discernement chrétien devient toujours plus complexe, ce cycle de conférences vise à offrir un lieu d'approfondissement et d'échanges à même d'aider chaque auditeur à mûrir sa réflexion.

Pour chaque thème abordé, écoute des réalités contemporaines et ressourcement en tradition entreront en dialogue afin d'éclairer un chemin qui permette aux chrétiens de contribuer activement au débat public et à l'édification de l'avenir, répondant ainsi à l'appel du pape François affirmant que l'Église « ne peut ni ne doit rester à l'écart dans la construction d'un monde meilleur, ni cesser de réveiller les forces spirituelles qui fécondent toute la vie sociale (*Fratelli Tutti*, 276).

Anne-Sophie Vivier-Muresan
Doyenne du *Theologicum* – Faculté de Théologie
et de Sciences Religieuses de l'ICP

16
janvier



Intervenant

Rabbijn Jonas Jacquelin

Le Rabbijn Jonas Jacquelin est né à Paris. Après une formation en études juives à la Sorbonne, il a entamé un cursus d'études rabbiniques qui l'a conduit à Berlin et à Jérusalem. Depuis plus de dix ans, il exerce en tant que Rabbijn de la Synagogue Copernic à Paris (Judaïsme en Mouvement). Il enseigne à l'Institut Catholique de Paris et au Collège des Bernardins. Il tient une chronique sur Radio J et apparaît régulièrement dans les vidéos de Brut ou de Kombini.

Culture de l'Église en dialogue avec la culture hébraïque - Juifs de France. Entre mémoire, peurs et espérance

L'onde de choc des attaques terroristes du 7 octobre 2023 dans le Sud d'Israël dépasse de loin les frontières du Moyen-Orient. Dans un pays comme la France où la communauté juive représente moins de 1% de la population, les agressions antisémites représentent 57% de l'ensemble des agressions racistes et antireligieuses. Bien souvent dans le débat public, le nom « Juif » se voit associé à un conflit distant de plusieurs milliers de kilomètres et à ses répercussions dans l'Hexagone. Mais être juif n'est-ce que cela ? Comment vivent aujourd'hui les Juifs de France ? Quelle est leur histoire et quels sont leurs espoirs ?

Culture de l'Église en dialogue avec la culture écologique - Histoire d'un malentendu à clarifier

Jusqu'à l'encyclique *Laudato si'* du pape François en 2015, beaucoup de catholiques ne se sentaient pas concernés par les problématiques écologiques. En effet pour beaucoup de catholiques, l'écologie se présente comme une idéologie politique parmi d'autres qui présente un certain nombre d'incompatibilités morales avec la foi et la vie chrétienne. Un écolo serait forcément de gauche, anti chrétien, pro-avortement voire anti-humaniste et incohérent dans ses positions de préservation des espèces en voie de disparition, mais en faveur de l'euthanasie et de l'avortement en ce qui concerne les humains prédateurs de la planète. De leur côté les écolos n'ont pas la dent moins dure accusant les chrétiens, par leur anthropocentrisme forcené, d'être responsables de la crise écologique. Quels sont les termes profonds de cette incompatibilité ? Est-elle réelle ou de façade seulement ? Sans chercher à solutionner ces dilemmes, la soirée aura comme objectif de mettre en valeur les ressources de la Tradition chrétienne au service de la sauvegarde de la création.



Intervenant

Dr. Fabien Revol

Docteur en théologie, docteur en philosophie, il a été enseignant à l'UCLY entre 2007 et 2023 et a créé et animé la Chaire Jean Bastaire en 2015. Il est actuellement le directeur du Centre Héléne et Jean Bastaire d'écologie intégrale, à Berganty, dans le Lot, professeur associé à l'Université Catholique de Lille, enseignant invité aux Facultés Loyola, Paris, professeur associé à l'Université Catholique de Madagascar. Ses thèmes de recherche sont l'écologie intégrale, la création continuée et l'anthropologie. Publication récente : *La spiritualité de l'écologie un enjeu d'éthique chrétienne*, RETM 324 Hors-série, 2024.

6 mars

**Intervenante****Pr. Elisabeth Ruchaud**

Maître de conférences en histoire de l'art médiéval et Directrice du Master « Histoire de l'art – Gestion et valorisation du patrimoine chrétien » à l'ICP campus de Paris. Ses travaux de recherche portent sur le symbolisme religieux et l'architecture chrétienne. Elle est notamment spécialiste des images au Moyen Âge et des représentations du Saint-Sépulcre à Jérusalem.

Culture de l'Église en dialogue avec la culture artistique - Le Beau et le Sacré, une rencontre ?

Figurer la Création : harmonie et proportions. La notion de Beau est une notion subjective en ce qui concerne le monde médiéval. Au-delà des concepts philosophiques de l'esthétique, elle s'exprime par des normes mathématiques, une recherche de proportion et d'harmonie qui doit permettre de retranscrire la Création divine, le Sacré par excellence et qui s'oppose au chaos et à la dissymétrie des mondes infernaux. Le plan d'une église, son élévation, son décor peint ou sculpté sont autant d'éléments qui doivent conduire le regard vers l'immatérialité essentielle qui ne peut par essence être figuré. Quels sont les principes qui régissent la constitution des espaces et la fabrication des images ? et comment alors se transcende l'idée du Beau dans le sacré ?

Culture de l'Église en dialogue avec la culture médiatique - La foi à l'heure des réseaux sociaux

Depuis une vingtaine d'années, notre système médiatique est totalement bouleversé par l'arrivée des réseaux sociaux, qui se sont imposés comme l'un des lieux de communication et d'information les plus importants. C'est un domaine laissé à l'initiative privée, qui n'est absolument pas régulé, auquel chacun peut avoir accès, sans aucune limite ni contrainte, et qui prend ainsi la forme d'une sorte de « tohu-bohu ». On y trouve des « entrepreneurs de foi » de toute obédience, souvent autoproclamés, et qui peuvent brouiller les messages des institutions religieuses. C'est aussi un lieu de débat souvent clivant, qui divise, y compris l'Église catholique, et met à mal sa vocation à l'unité et à la communion.

27 mars



Intervenante

Isabelle de Gaulmyn

Isabelle de Gaulmyn a longtemps été rédactrice en chef du quotidien catholique La Croix, qu'elle a quitté en juin 2024. Elle est désormais productrice à France Culture, pour l'émission Les Matins de France Culture. Elle a notamment été envoyée spéciale de La Croix à Rome de 2005 à 2009. En 2022, elle a créé l'espace de débat de ce quotidien. Depuis juin 2022, elle est également présidente des Semaines Sociales de France. Elle a écrit plusieurs livres, dont *Histoire d'un silence* aux éditions du Seuil (2026).

12

16

15 mai



Intervenant

Olivier Échappé

Maitrise d'histoire, diplôme de l'IEP de Paris, Olivier Échappé est docteur en droit public (habilitation à diriger des recherches, habilitation au doctorat canonique en droit canonique (1984). Il a effectué une carrière judiciaire de 1983 à 2024 (doyen de la 3^{ème} chambre civile de la Cour de Cassation). Il fut Professeur associé à l'Université Paris 5 et à l'Université de Lyon 3. Professeur extraordinaire à la faculté de droit canonique de l'ICP (1988-2024), il est aujourd'hui Chancelier du diocèse de Créteil (depuis 2024).

Culture de l'Église en dialogue avec la culture juridique - Le droit canonique face aux défis contemporains

L'Église catholique romaine est certainement, parmi les religions, celle qui possède la nuance juridique la plus poussée. Seule, elle offre un code de droit canonique, rédigé à l'instar des codes étatiques, et dans lequel des juristes civilistes identifieront facilement des éléments de droit constitutionnel, de droit des personnes, de droit des biens, de droit processuel et enfin de droit pénal. Cette caractéristique lui vient de son histoire, de sa naissance et affirmation dans l'empire romain, de la fonction de suppléance de l'empire qu'elle a joué au moment de la chute de celui-ci, et du rôle de passeur de la culture antique qu'elle a assumé. Elle en a tiré, au cours des siècles, une aptitude à un dialogue incessant avec la culture juridique profane. L'exposé voudrait explorer cette histoire en quelques coups de projecteur, mais aussi s'interroger sur l'apport du droit canonique à la culture juridique contemporaine et la place des religions dans le droit étatique d'aujourd'hui.

Culture de l'Église en dialogue avec la culture de la vigne - L'Église la vigne et le vin en terre champenoise

La vigne en Champagne est une greffe romaine. Ministres de l'Eucharistie, les évêques ont assuré la continuité de la viticulture à partir des temps mérovingiens. Saint Remi est le premier « vigneron » connu grâce à son testament et aux miracles qu'on lui attribue.

Les textes canoniques, encadrent strictement l'usage du vin pour la célébration de la messe. La règle de saint Benoît en faisant la boisson quotidienne des moines, les abbayes ont joué un rôle clé dans l'implantation de vignobles encore exploités de nos jours et dans la recherche de la qualité. Certains vins, largement coupés d'eau, étaient destinés à éteindre la soif au labeur, les vins de la table des hôtes, du réfectoire et de l'autel et ceux que l'on commercialise.

12 juin



Intervenant

Patrick Demouy

Professeur émérite d'histoire du Moyen Age à l'Université de Reims, président d'honneur de la chaire *Histoire et Patrimoine du Moyen Age* à l'ICP- campus de Reims. Outre sa thèse d'Etat, *Genèse d'une cathédrale. Les archevêques de Reims et leur Eglise aux XI^e et XII^e siècles* (Grand Prix Gobert de l'Académie des Inscriptions et Belles Lettres) il a publié de nombreux travaux sur la cathédrale et la ville de Reims, l'histoire religieuse du Moyen Age, le sacre du roi et l'histoire de la vigne et du vin en Champagne.

Inscriptions

Les inscriptions se font :

- en ligne : www.billetweb.fr/culture-et-religion-2025-reims-4e-edition
- par téléphone : 03 10 00 87 50
- en flashant ce QR code



Tarifs pour les 6 rencontres

L'ICP souhaite que le montant du tarif ne soit pas un obstacle pour l'inscription, un aménagement peut être fait sur simple demande.

- Enseignant, étudiants hors ICP, clerc/religieux, demandeur d'emploi, titulaire de minima sociaux, - de 35 ans, autre titulaire de tarifs préférentiels* : 35 €
- Étudiant ICP* : inclus dans les frais de scolarité
- Plein tarif : 45 €
- La séance : 8 €

* Sur déclaration

Le Club « Amis des rencontres de l'ICP »

Adhérer au Club, c'est :

> Pousser l'expérience à 360° dans la réflexion intellectuelle.

En complément de l'accès au parcours de rencontres :

- recevez un an d'abonnement offert à la revue scientifique de l'ICP *Transversalités*
- recevez deux ouvrages de référence des théologiens de l'ICP
- soyez accompagnés personnellement pour identifier les moyens d'approfondir vos connaissances et votre réflexion.

> Permettre l'accès à ce parcours de rencontres aux personnes qui n'ont pas les moyens de le financer, grâce au don inclus dans le montant de votre adhésion.

- Adhésion : 320 €**

** dont 220 € de don déductible de votre IR ou de votre IFI et 100 € de financement du Parcours. Soit un coût réel de 155 € minimum après déduction fiscale.

Plus de renseignements sur la déduction fiscale : <https://www.icp.fr/hous-soutenir-1>

Modalités

Chaque rencontre comprend une conférence et un temps d'échange entre le public et l'intervenant.

Lieu des rencontres

- **ICP campus de Reims**

6 rue du Lieutenant Herduin
Reims

Contact :

communicationreims@icp.fr

Culture & religion, Rencontres 2025 -

Document édité par l'Institut Catholique de Paris, 21 rue d'Assas 75270 Paris cedex 06 - décembre 2024 - Document non contractuel. Informations et tarifs donnés à titre indicatif et pouvant faire l'objet de réévaluations et/ou de modifications. Établissement d'enseignement supérieur privé d'intérêt général (EESPIG) - Association loi 1901 reconnue d'utilité publique, habilitée à recevoir des dons et des legs



ICP

INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

www.icp.fr



CULTURE & RELIGION RENCONTRES 2025

— ICP campus de Reims —

Les défis inédits de la société d'aujourd'hui interrogent chacun d'entre nous. Pour mieux mesurer ces enjeux, se sentir mieux informé, profitez d'une expertise universitaire reconnue pour éclairer la réalité à la lumière d'une discipline scientifique : la théologie.

www.icp.fr



ICP
INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

L'esprit grand ouvert sur le monde